



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

www.ceid.edu.ar - admin@ceid.edu.ar
Buenos Aires, Argentina

ELECCIONES PRESIDENCIALES EN COREA DEL SUR

15/12/2012



Francisco Carranza Romero*

Me comuniqué por teléfono con un profesor surcoreano jubilado. Él, después de los saludos de la introducción del diálogo, me preguntó muy intrigado:

-¿Qué dicen los periódicos peruanos sobre las elecciones presidenciales de Corea?

-Nada –fue mi respuesta lacónica.

-¡Qué! ¿Verdad que no dicen nada?

El colega quedó desairado y silencioso porque el 19 de diciembre de 2012 los surcoreanos acudirán voluntariamente a las urnas. Entonces, quizás elijan, por primera vez, una presidenta. En estos días, en Corea, todos los medios de comunicación se ocupan de las elecciones y el pueblo está afectado por la fiebre electoral. Por eso el colega coreano cree que el momento político de su país está en la prensa mundial. Él no se da cuenta que los periódicos coreanos tampoco se ocupan de los problemas políticos del Perú.

Este acontecimiento que se realiza en el extremo oriente de Asia, allá lejos de nuestra América, nos debe servir de reflexión y comparación con la práctica de la democracia en Latinoamérica y específicamente Perú.

* *Lingüista y etnólogo. Instituto de Estudios de Asia y América de la Universidad Dankook de Seúl, Corea del Sur.*



Los candidatos con más posibilidades de llegar a la presidencia el 19 de diciembre, son: la ingeniera Park Geun-In y el abogado Moon Jae-In.

Experiencia de la democracia coreana después de la independencia en 1945

Revisando los libros y dialogando con los coreanos por más de tres décadas encuentro los siguientes datos históricos de la política en la República de Corea, también conocida como Corea del Sur

Desde 1948 hasta 1987 hubo tres presidentes que, aduciendo muchas razones, se quedaron en el poder convirtiéndose en dictadores.

Rhee Singman. En unas elecciones promovidas y vigiladas por la ONU en 1948 fue elegido el primer presidente post independencia y duró hasta 1961 cuando las protestas estudiantiles le hicieron renunciar el cargo.

Park Chunghee. En 1961 dio el golpe militar y luego se convirtió en presidente. Gobernó con mano dura pero inició el proceso del desarrollo de su país, hasta que fue asesinado en 1979.

Chun Doowhan. En 1980 llegó al poder mediante el golpe militar y duró hasta que en 1987 las protestas de los civiles lo hicieron renunciar. Fue el responsable de la masacre de Kwangju en 1980.

De los tres citados, los presidentes renunciando Rhee y Chun, presionados por las continuas protestas y ante el fracaso de las medidas violentas para calmarlas y silenciarlas, expresaron sus renunciaciones. Ninguno huyó del país para renunciar; ninguno fletó un avión para cargar sus tesoros y secretos para irse a otro país.

Roh Taewoo. Fue presidente desde 1988 hasta 1992. Él, cuando era general, también había apoyado el golpe militar y participado en la masacre de Kwangju.

Kim Youngsam. Fue presidente desde 1993 hasta 1997.

Kim Daejung. Fue presidente desde 1998 hasta 2002. Durante los años de las dictaduras los dos Kim habían sido los líderes de la oposición; por eso fueron

calificados de comunistas e izquierdistas, adjetivos muy usuales en la época de la guerra fría.

Roh Muhyung. Fue presidente desde 2003 hasta 2007.

Lee Myungbak. Es presidente desde 2008.

Como se puede apreciar por los datos anteriores, desde 1988 hay elecciones continuas cada cinco años. Los cinco presidentes no se sintieron insustituibles, a nadie se le ocurrió alterar la Constitución para intentar una reelección. Aunque escucharon lindos y dulces discursos de los bufones palaciegos, no les hicieron caso. Es que los intelectuales baratos son capaces de fabricar biografías míticas para los que están en el poder.

Juicios a los expresidentes y familiares

Durante el período presidencial de Kim Youngsam (1993 - 1997) se juzgó a dos expresidentes que, cuando eran generales, habían participado en la masacre de estudiantes en Kwangju en 1980. Por este atentado a los derechos humanos los dos fueron sentenciados: Chun fue sentenciado a la pena de muerte aunque después la pena fue conmutada por prisión perpetua. Roh fue sentenciado a 22 años de prisión. Sin embargo, los dos expresidentes no huyeron del país ni pidieron asilo; asumieron con valentía su responsabilidad y pidieron perdón al pueblo. Quizás por ser budistas y por tener buenos consejeros soportaron las condiciones del presidio, no se victimizaron ni presionaron a nadie para obtener el indulto. El presidente Kim Daejung, escuchando las opiniones de los budistas, protestantes, católicos y de los intelectuales coreanos, los indultó con la condición de que nunca más participen en la política. Ahora estos dos expresidentes expresidarios viven en Corea aceptando el juicio de la Historia. Ningún hijo o familiar cercano candidatea para la presidencia.

La independencia del Poder Judicial también se ha manifestado con los juicios a los familiares de los presidentes. Aquí los menciono en orden cronológico:

- Un familiar del presidente Roh Taewoo fue encarcelado por corrupción.
- El hijo del presidente Kim Youngsam fue acusado de corrupción y fue encarcelado. Su padre no presionó para salvar a su hijo.
- El hijo del presidente Kim Daejung también fue encarcelado por corrupción.
- Los familiares del presidente Roh Muhyung estaban siendo juzgados por corrupción durante su gobierno; después, cuando ya era expresidente, no pudo evitar el proceso judicial. Y, ante el inminente fallo que afectaría a su esposa e hijo, prefirió acabar su vida suicidándose.
- El hermano del actual presidente Lee Myungbak fue juzgado y sentenciado por corrupción; ahora está en la cárcel.

La breve historia de la democracia surcoreana da un buen ejemplo no sólo a los países de Asia. Allá la política se renueva y se alimenta de la experiencia pasada para no repetir los errores y horrores.

Los candidatos con más posibilidades de llegar a la presidencia el 19 de diciembre, son: la ingeniera Park Geun-In y el abogado Moon Jae-In.